

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, P. Ponce de León, 7, de S. M. á 3 n.

UNA peseta al mes

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Domingo 12 de Marzo de 1893

NÚM. 673.

Un poeta mallorquín

Por referirse á nuestro particular amigo D. Jaime Pomar y Fuster trasladados con sumo gusto á nuestras columnas los siguientes párrafos que dedican al joven escritor palmasino los periódicos de la capital de Cataluña con motivo de haber alcanzado el primer premio en el certamen literario celebrado en honor del General Prim.

De *La Vanguardia* de Barcelona:
«Reus 26, 19 noche.

Invitado expresamente como corresponsal de este periódico por el presidente de la Sociedad «Centro de Lectura», he asistido hoy á la celebración del importante certamen científico, literario y artístico organizado por dicha sociedad para honrar la memoria del general Prim.

El acto ha tenido lugar en el teatro Fortuny y ha sido presidido por el Gobernador Civil don Cayetano Pineda, por delegación de la Reina Regente.

Asistieron además: D. Victor Balaguer como Presidente del Jurado, comisiones del Ayuntamiento de Barcelona, de la Diputación provincial de Tarragona, el maestro comisionario jurado señor Goula (padre), muchos distinguidos poetas, escritores premiados y otras personas notables en artes y en letras, entre ellos don Federico Soler (Pitarra) y don Alfredo Opisso.

Fue proclamado el nombre del autor de la poesía premiada con la Flor Natural, don Jaime Pomar y Fuster, de Palma de Mallorca, quien ha elegido reina de la fiesta á doña Consuelo Fabra de Fuster, hija del marqués de Alella, actual alcalde de Barcelona.

La señora de Fuster lucía la clásica mantilla blanca.

El teatro estaba ricamente adornado y la concurrencia á la fiesta era brillantísima.

De *El Cronista* de Barcelona:

EN HONOR A PRIM

Fiesta literaria en Reus

«Reus 26, 10 m.

Con motivo del reparto de premios á los autores que han tomado parte en el certamen que convocó el «Centro de lectura» se prepara un gran festival.

Presidirá el acto, como reina de la fiesta, una hija del señor marqués de Alella, que también presidirá el banquete de sesenta cubiertos que el «Centro» ha dispuesto en el Hotel de Londres con que trata de obsequiar á los poetas premiados.

Reus 26, á las 11:30 m.

El himno de Goula con que ha empezado la fiesta ha sido ejecutado admirablemente por la orquesta, que se compone de cincuenta músicos, obreros reusenses, habiendo tomado también parte una sociedad coral, en la que figuran cuarenta ejecutantes.

Reus 26, á las 11:40 m.

El discurso que D. Victor Balaguer pronunció como presidente del Jurado, es constantemente interrumpido por estrepitosos aplausos.

Reus 26, á las 12:50 t.

La lectura de la poesía que ha obtenido la flor natural, ha promovido á cada momento entusiastas aplausos, merecidos por ser una verdadera joya de nuestra literatura.

Todas las premiadas van leyéndose entre aplausos, recibiendo los autores que se presentan, los premios ganados de manos de la reina.

Algunos autores no comparecen.

Reus 26, á las 3:40 t.

Empieza el banquete presidido por la

hija de don Camilo Fabra, teniendo á su derecha al gobernador Civil de Tarragona, y al señor Balaguer á su izquierda.

Asisten las autoridades civiles y militares, diversas comisiones, los poetas premiados y algunos periodistas.

El salón, lujosamente adornado, presenta un golpe de vista magnífico. El menú no puede ser mas selecto.

De *El Noticiero Universal* de Barcelona:

La fiesta en honor de Prim

Esta ha tenido efecto en el teatro Fortuny, entrada y vestíbulo estaban adornados con plantas y flores, produciendo vistosísimo efecto.

En uno de los lados del escenario se colocaron el gobernador civil de la provincia, las autoridades locales, una comisión del ayuntamiento de la ciudad y otra del de Barcelona; en el otro se hallaba el jurado presidido por el ilustre escritor don Victor Balaguer y varias comisiones de distintas sociedades y puntos de Cataluña, y en el centro el trono que debía ocupar la reina de la fiesta.

Al abrirse la sesión, una nutrida orquesta y un coro, bajo la dirección del maestro D. Juan Goula (padre), ha interpretado el «Himno á Reus», música del indicado compositor y letra de nuestro paisano D. Eugenio Mata.

El jurado ha dado cuenta de haber obtenido la flor natural don Jaime Pomar y Fuster, por una poesía titulada «L' amor», quien ha elegido reina de la fiesta á la señora doña Consuelo Fabra de Fuster.

La gentil señora vestía una elegante «toilette» gris perla con aplicaciones de plata, llevando la clásica mantilla blanca.

La elegante y simpática dama, entre los aplausos y aclamaciones de los espectadores, que se habían puesto de pie, y á los acordes de la orquesta, ha pasado á ocupar el trono, que, como dije antes, se había al efecto dispuesto.

Inmediatamente la reina de la fiesta procedió á la entrega de los premios.

Premio de una escribanía de plata, del que fué presidente de la suprimida Audiencia de lo criminal de esta ciudad, M. I. Sr. D. Vicente Vieytes, á la poesía «Catalunya treballant», del antes citado D. Jaime Pomar Esteve.

Varios de los trabajos premiados han sido leídos, confirmando la concurrencia con sus aplausos el acierto con que el jurado ha procedido al emitir su fallo. Entre las poesías que más han llamado la atención figuran, además de la premiada con la flor natural, la que lleva por título «Prim en los Castillejos».

También los periódicos de la Corte tributan merecidos elogios al Sr. Pomar. De entre los últimamente recibidos corramos el siguiente suelto.

De *La Unión* de Madrid:

Certamen en Reus

UN POETA MALLORQUIN

El domingo último celebróse en la muy ilustre y noble ciudad de Reus un certamen literario que dejará duradero recuerdo en los anales de la historia reusense y de las letras españolas. Tratábase de honrar la memoria del general don Juan Prim y Prats, y sabido el entusiasmo que sienten los reusenses por sus ilustres patrios, nadie se admirará de que la fiesta del 26 de Febrero haya resultado en extremo brillante y animadísima. Grandes son las celebridades que han nacido en la ciudad de Prim; basta citar los nombres del conocido

médico legalista Mats, del eminente historiador crítico Bofarrull, del conocido poeta Bartrina, y entre otros muchos, basta citar á Fortuny, primer pintor de nuestros tiempos.

Presidente del Jurado calificados de los centenares de obras presentadas en este concurso fué el Excmo. Sr. D. Victor Balaguer, tan conocido en política como en literatura y en historia. Dicho señor pronunció en académica frase un precioso discurso en honor de Prim, de Reus, del progreso de esta ciudad y de las obras que habían enaltecido tal fiesta. «En este certamen, dijo el Sr. Balaguer, se presentan fraternalmente unidas, como así debe ser las lenguas castellana y catalana: el castellano que es lengua de la unidad y de la patria común... y la catalana que es la del hogar... que tiene su historia, su literatura y sus clásicos, y que es de abolengo tan español y tan castizo como puede ser el de la castellana».

Entre los poetas premiados merecen ser mencionados especialmente el canario, señor Zezolo; el gallego, señor Piferer; los ya tan conocidos Apeles Mestres y Jacinto Torres, y con toda especialidad un joven poeta de Palma de Mallorca, Jaime Pomar Fuster, el más joven de los poetas laureados, y el más laureado por sus bellísimas cuanto elogiadas poesías «Amor» que obtuvo el primer premio, ó sea la flor natural, premio de honor y cortesía, y «Catalunya traybant», enérgica y vigorosa poesía, cuya lectura fué varias veces interrumpida por nutridísimos aplausos que resonaron largo rato en el espacioso teatro Fortuny donde se celebraba el certamen.

A consecuencia de haber el señor Pomar obtenido la flor natural, por designación suya fué proclamada «reina de la fiesta» según la galante costumbre de las Cortes de Amor, la ilustre dama barcelonesa señora doña Consuelo Fabra de Fuster hija del Excelentísimo señor Marqués de Alella alcalde de Barcelona. Fué acompañada galantemente del brazo por el señor Pomar hasta el trono levantado á este efecto.

Nosotros damos la enhorabuena á Reus, á los poetas premiados y con especialidad al Sr. Pomar repitiéndole los plácemes de que fué objeto por parte de poetas tan aplaudidos como Serafin Pitarra, Balaguer y otros muchos. D. Juan Goula (padre) compuso un wagneriano «Himno á Reus»; el gobernador de Tarragona representó á S. M. la Reina Regente.

DESDE MADRID

8 de marzo.
Aparte de las discusiones médico legales que se suscitan con motivo del procesamiento de Varela y que por lo visto no dará la causa otro resultado que un auto de sobreseimiento por falta de pruebas, lo que verdaderamente interesa en estos momentos es la cuestión política suscitada con motivo de la actitud que ha adoptado el ministro de Marina.

La salida del Ministerio de los señores Montero Ríos y Marqués de la Vega de Armijo para ocupar las presidencias de las Cámaras, no tendría trascendencia política, porque es cosa descontada; pero la dimisión del ministro de Marina, por la causa que se ha dicho, no es la sustitución de un individuo del Gabinete que está cansado, sino un motivo esencialmente político, por la resistencia á introducir nuevas economías en dicho departamento.

La crisis se planteó en el último Consejo de ministros y parece que hay una mareadísima tendencia á resolverla inmediatamente.

El señor Cervera no niega á sus amigos que sea cierta la actitud en que le

suponen los periódicos, pero estima que su salida del Gobierno no envuelve mucha menos trascendencia política que la de otros ministros. Y si esta es su actitud, pensando racionalmente no creo que pueda seguir en el Gobierno un ministro moralmente muerto y menos aun en las circunstancias presentes que precisa ultimar el presupuesto para presentarlo á las Cortes.

La cuestión no tenía ayer más cariz que la posible salida inmediata del ministro de Marina, pero hoy parece que ha tomado nuevos rumbos y mayor extensión en una conferencia que han celebrado los señores Montero Ríos y Sagasta en casa de este último. Calculo que un acuerdo perfecto de pareceres entre ambos conferenciantes no habría requerido más conversación que media hora, si en ella se hablaba del presente y aun bastante del porvenir; pero dos horas representan disconformidad de opiniones y el desacuerdo no tiene otro camino que por el deseo de don Eugenio de apresurar la salida del Gobierno evitando así dos crisis en pocos días.

Si han conseguido al fin convencerse el uno al otro los hechos lo dirán. Entre tanto, hay suposiciones para todos los gustos y el señor Montero Ríos dice á cuantos le preguntan el motivo de la conferencia que se ha tratado únicamente de asuntos de servicio. Hay quien dice que dicho ministro, en el caso de no ser nombrado presidente del Senado, marchará á Lourizan y desde allí enviará la dimisión, presentándole dificultades al jefe de Gobierno.

Por todo esto, no puede desconocerse que el Consejo de hoy tiene importancia política, y no extraño que el señor Gamazo, contestando á un periodista, haya dicho: «Supongo que estudiaremos los presupuestos de Marina y de Gobernación, pero si los ministros no los traen, veremos para qué nos llama el presidente».

Además se examinarán en el Consejo los estados electorales formados en Gobernación, por los datos oficiales recibidos hasta la una de la tarde.

Han luchado 779 candidatos; resultan derrotados 84 ministeriales, y los que han triunfado de oposición, se descomponen en 14 posibilistas, 23 republicanos, 15 silvelistas, 7 carlistos y 48 conservadores. Faltan datos y además no entran en esta estadística Cuba y Puerto Rico.

Con motivo de las elecciones he oído afirmar al propio don Venancio que su hijo político el señor Rosell no aceptará el cargo de diputado por Barcelona si su acta no está limpia, pues antes que presentarla dudosa prefiere dejar el puesto al republicano.

Esta tarde se reunió en el Congreso la junta central del censo y despachó asuntos de poca importancia.

La Reina ha firmado hoy los decretos nombrando al señor general Blanco para el mando de Filipinas y al señor Martínez Campos para el de Cataluña. Este último ha tenido una conferencia con don Venancio para ponerse de acuerdo en cuanto á la política leal, y manifestarle que marchará á encargarse de la capitania general en cuanto regrese el Sr. Blanco.

Esta noche banquete en Fornos para tratar de la Exposición internacional artística. Si asiste algún ministro será el señor Moret, pues el señor Maura se ha excusado por el Consejo.

NOTICIAS

Al que madruga... etc. La primera acta presentada en el Congreso ha sido la del exministro Sr. Puigcerver, quien por lo mismo presidirá la sesión preparatoria.

—Lo que han oído *Los Negocios*:
«Se asegura que altas personalidades bancarias de Barcelona, que no creyeron oportuno interesar en el Monopolio de los fósforos cuando les fué ofrecido, tratan de provocar la anulacion del contrato existente con los fabricantes y que se saque á concurso el arrendamiento, á fin de expropiar todas las fábricas, y producir en una ó dos á lo sumo. Para el efecto, han comenzado á poner en estudio el contrato general de venta, utilizando la organizacion defectuosa dada á la expencion al detall.»

Marítimas

Correos de la Trasatlántica
LINEA DE LA PENINSULA A LAS ANTILLAS
El «Alfonso XII» llegó el 12 enero á Cádiz directo de la Habana.
El «Ciudad de Santander» llegó el 24 á la Habana de la Península y Puerto Rico.
El «Buenos Aires» llegó el 25 á Dumbarton de Cádiz.
El «Antonio López» salió el 28 de la Habana directo para Cádiz.
El «San Francisco» salió el 3 de Santiago de Cuba para la Habana.
El «Montevideo» salió el 3 de las Palmas para Puerto Rico y la Habana.
El «Alfonso XIII» llegó el 7 de Santander para el Havre.
El «Reina Maria Cristina» llegó el 8 á la Habana de la Península y Puerto Rico.
El «Cataluña» llegó el 8 á Cádiz de Barcelona y Málaga.
El «España» llegó el 9 á Barcelona de Puerto Rico y Santander.
LINEAS INTER-ANTILLANAS
El «Habana» llegó el 28 á la Habana de Veracruz con trasbordo para el «Antonio López.»
El «Panamá» llegó el 6 á la Habana de Nueva York.
El «Méjico» llegó el 7 á Nueva York de la Habana.
El «M. L. Villaverde» salió el 7 de Ponce para Puerto Rico.
El «Ciudad Condal» llegó el 8 á la Habana de Veracruz, con trasbordo del «Ciudad de Santander.»
LINEA DE FILIPINAS
El «San Ignacio de Loyola» salió el 3 de Barcelona para Port Said y Manila.
El «Isla de Panay» llegó el 4 á Liverpool de Manila y Santander.
El «Santo Domingo» salió el 7 de Colombo para Aden y Barcelona.
El «Isla de Mindanao» fundeó el 8 en Manila procedente de Liverpool, Barcelona y Singapore.
El «Isla de Luzon» llegó el 8 á Santander de Liverpool y Coruña.

Telegramas

Elecciones

Madrid 9.
Mientras los republicanos han necesitado proveerse de pruebas eficacísimas, como le ha sucedido al señor Blasco Grajales en Valencia, para conseguir ser proclamados, los silvestras se muestran disgustados del Gobierno por no haberles éste ayudado bastante para que aparecieran vencedores el señor Llorente en Valencia y el señor Perez de Guzman en Badajoz. Esto demuestra el criterio que tienen los monárquicos sobre elecciones y puede calcularse cuantos ministeriales habrán conseguido el acta sin ganarla.
El señor Navarro Rodrigo ha conferenciado nuevamente con el señor Sagasta para pedirle apoyo para su amigo el señor Arroyo, candidato por Canarias, donde se ha aplazado el escrutinio hasta que los vapores puedan llegar de Tenerife con las aets parciales. Dice que luego se telegrafió al gobernador para que procure ahogar la candidatura del señor Villalba Heróas. Lo estimo muy difícil.
Telegramas de provincias afirman que se ha verificado el escrutinio general, siendo presentadas infinidad de protestas en muchas partes. Esto demuestra que la sinceridad fusionista se halla á igual altura que la conservadora.
En Puerto de Santa María ha reinado alguna agitación, pero no llegó á turbar el orden.
Donde el escrutinio presenta peor aspecto es en Bilbao, pues á la una de la madrugada no había terminado, reinan-

do en la población bastante excitación porque se teme que quiten el acta al republicano señor Solaegui.
Numerosos grupos, situados delante del Ayuntamiento de Bilbao, dan vivas al señor Solaegui y entonan *La Marsellesa*.
El gobernador civil, acompañado de la guardia civil y la guardia foral, acude al Ayuntamiento para mantener el orden.
Témesese un serio conflicto si llegan á proclamar al candidato católico ahogado al republicano señor Solaegui.
Parece que se ha tratado de impedir que la primera sesión del Congreso la presidiera algún republicano elegido por Madrid, porque el señor Puigcerver se ha apresurado á enviar su credencial del distrito de Getafe antes que terminara el escrutinio de Madrid, correspondiéndole así la presidencia.
Varios asturianos han tratado de indagar el resultado de los escrutinios en Asturias, no consiguiéndolo. Tal es el desorden que impera allí, que el candidato ministerial D. Genaro Alas ha telegrafiado, demostrando que las autoridades proceden como anarquistas, habiendo tranquilidad por la sensatez del pueblo. Créese que se anularán la mayoría de las elecciones de Asturias. También será relevado el Gobernador.

Poseidos de despecho

Madrid 9.
Las autoridades se hallan apercebidas de los propósitos de un gran recibimiento al señor Salmerón. Dicen que consentirán que le esperen dentro la estación; pero que en las calles se impedirá cualquier manifestación. Tanto han contrariado al Gobierno los triunfos de los republicanos en las grandes capitales, que extremen las medidas más que los conservadores, incluso con los vendedores de periódicos republicanos que apenas los han anunciado. Persigue la policía á los vendedores, desatendiendo otros servicios.

Descomposición

Madrid 9.
Acentúanse las dificultades en la cuestión política. Hasta ahora los ministros han permanecido sujetos al Gobierno para sacar triunfantes el mayor número de yernos y amigos, formando grupos dentro las mayorías. Conseguido esto, ninguna idea grande les tendrá unidos y cada uno pretenderá sobreponer sus particulares ideas presentándose una profunda crisis motivada, porque al formar se el ministerio nadie cuidó de hacer el programa. La cuestión la ha iniciado el señor Cervera y continúa porque éste insiste en marcharse. El señor Moret ha celebrado ahora una conferencia con el señor Sagasta y la supongo relacionada con este asunto. Además, se sabe que el señor Montero Rios marchará á Laurizan á fines de la próxima semana, dejando firmada la dimisión. Desde las elecciones de senadores hasta la apertura de las Cortes, tendremos un periodo de importancia política.

Consejo de ministros

Madrid 9.
Se ha celebrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de la reina regente.
El señor Sagasta ha hecho un ligero resumen de la política exterior, fijándose especialmente en las frases cariñosas insertas en el discurso del presidente de la república norte-americana. Luego dió cuenta del resultado de las elecciones, diciendo que el partido liberal tiene asegurada una importantísima mayoría que le permitirá realizar el programa económico que tanto necesita el país. Ha manifestado la representación que tendrá cada partido.
En vista de que ha mejorado la situación interior de la isla de Santo Domingo, acordóse que regrese á Cuba el crucero que había ido á aquellas aguas para proteger los intereses de los súbditos españoles.

La cola

Madrid 9.
Los portugueses nos han felicitado por el triunfo de Madrid, diciendo que era señal de ventura para la península. El lenguaje de la prensa francesa y portuguesa republicanas trae muy preocupado al Gobierno, como también el saber si los diputados por Madrid con acta doble renunciarán aquí. Esto no se resolverá hasta que esté reunida la minoría. Con motivo de la proclamacion de los

diputados, en los barrios extremos se han repetido las colgaduras por el triunfo de los republicanos. Dicese que han sido amenazadas varias alcaldes de barrio de ser relevados, lo cual ocasiona disgustos entre los comités fusionistas.
Ha causado sorpresa la proclamacion del señor Nocedal en Azpeitia por una mayoría de 10 votos, teniendo así representación parlamentaria el integrista. Esta acta será muy discutida, por haber sido aquella eleccion de las más reñidas. Asegúrase que anoche mediaron telegramas é instrucciones relacionadas con esta eleccion.
Asombra la frescura de los ministros hablando de la legalidad que ha habido en las elecciones, cuando las protestas y desórdenes han sido cuantiosos. En Mércia la sesión del escrutinio ha sido borrascosa, retirándose los republicanos y conservadores, dejando muchas protestas. También ha habido protestas en Baeza, considerándose aquella acta difícil. En Puerto de Santa María hay colgaduras negras en muchas casas. En varios distritos de Galicia hay protestas. Lo mismo en otros muchos distritos.

Noticias sueltas

Madrid 9.
No se tienen por ahora noticias de que hayan surgido conflictos graves al verificarse en provincias el escrutinio general de votos y proclamacion de los diputados electos.
No celebrarán por ahora los republicanos el meeting proyectado.
Parece que el señor Montero Rios impondrá que le sustituya en el ministerio de Gracia y Justicia y el señor Garnica.
Ha sido hoy el primer día de convalecencia del rey, quien ha salido á paseo.
Se atribuye al Sr. Maura deseos de dimitir.
Parece que se busca una fórmula de arreglo para resolver la crisis.
Confírmase que el señor Cervera aplaza su salida del Gabinete para no suscitar dificultades políticas en estos momentos.
El *Liberal* achaca á imprevision del Sr. Sagasta la dimision del Sr. Cervera. Le invita á que resuelva el problema de las economías aunque duda de que pueda conseguirlo.
Es objeto de muchos comentarios la declaracion de M. Lesseps en el proceso sobre la cuestión del Panamá.
Se ha perdido en Málaga la goleta inglesa *Charles Napper*, habiendo podido salvarse la tripulacion.
También ha naufragado en Mozambique el aviso portugués *Macmahon*.
El *Imparcial* invita al ministro de la Guerra á que plantee los decretos sobre la division territorial militar. Dice que es la ocasion oportuna.
Ha telegrafiado al Sr. Sagasta dándole el pésame por la muerte del sufragio en las últimas elecciones, el Sr. Peral. Dice que se marcha á Marruecos en busca de legalidad.

Proclamacion del señor Junoy

Manresa 9.
Acaba de proclamarse diputado electo á don Emilio Junoy.
El señor Escuder ha protestado sistemáticamente casi todas las secciones y ha arengado al público, habiendo sido interrumpido por la presidencia, que ha dirigido la sesión con sumo tacto, satisfaciendo al numeroso público que ha asistido á dicha proclamacion. Va á celebrarse un banquete de 300 comensales en honor del diputado electo señor Junoy.

Extranjero

Paris 9.
«A pesar de los esfuerzos del pseudo liberal Sagasta—dice *Le Rappel*—han triunfado los republicanos, y Madrid se ha transformado en una ciudad de oposicion.»
«Esta gran victoria moral de los republicanos—añade dicho diario—es un síntoma significativo. ¡Qué resultado no daría en España el sufragio universal si fuera verdaderamente libre!»
Ha continuado hoy la vista del proceso Panamá, siendo nuevamente numerosísima la concurrencia.
Se ha verificado la fiesta de la *Mi-Careme*, llamando especialmente la atención la cabalgata organizada por las lavanderas. La animacion en los boulevares ha sido extraordinaria.

La candidatura del Director de *El Liberal* que con carácter autonomista presentada por uno de los distritos de la Gran Antilla ha triunfado.

Moya es uno de los periodistas mas ingeniosos, mas modernistas y mas serios de la prensa madrileña. En *El Liberal* luchando con teson y constancia hizo su brillante carrera, llegando por sus propios merecimientos á desempeñar la Direccion, joven aun, en esa edad que la madurez de juicio permite fundar sin temor á equivocarse esperanzas para el porvenir.
Sus trabajos son tan populares que fuera una vulgaridad catalogarlos. No hay un rincón de España donde no llegue el más leído de los diarios españoles y ni uno solo de sus lectores que habrá olvidado los chispeantes perfiles, retratos á la pluma de los oradores del parlamento español, trazados con valentia por la discreta pluma de Moya.

Aquellos trabajos escritos con la premura que exige el momento crítico en que se ajusta el diario antes de comenzar la tirada, se han coleccionado sin una correccion y forman un volumen de atildada prosa.

Moya es modesto y afable como pocos. Vive consagrado al periodismo. Desde las diez de la noche hasta que amanece trabaja en su mesa inmediata á la de batalla de la redaccion junto á los redactores que son para él sus más queridos camaradas.

Sus artículos se distinguen entre todos, por su claridad, su método, su sentido exacto y por la cultura que en ellos campea.

Por segunda vez llévanle á las Cortes los votos de los electores antillanos. En el corto tiempo que ocupó un escaño en el Congreso durante la pasada etapa de mando de los liberales demostró inactivas y cualidades poco comunes.

Moya no puede ser en ninguna ocasion del monton anónimo.

Su talento será siempre su delator.

Si no hubiese sido objeto por parte de Moya muy recientemente de distinciones que á no me considero acreedor, diría algo mas de tan ilustre periodista, callólo únicamente porque soy de la casa.

FILEMÓN.

En la pescadería de la plaza de Abastos, le fué sustraído á un caballero el dinero que llevaba en el bolsillo. No fué pequeño el chasco que se llevó dicho señor cuando, al ir á pagar una cantidad de pescado, se encontró con el bolsillo vacío.

Programa de las piezas que tocará hoy la música del Regimiento de Infantería de Filipinas, en el paseo del Borne.

P. D. La Espada de Honor, Furrax.

Fantasia de la ópera I Pescatori di Perle, Perelló.

Aria de tiple y concertante de la ópera La Forsa del Destino, Verdi.

Valses Tonjour jamais, Perelló.

Polka Lazzi, Farbach.

Dos gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hace por administracion, efectuadas durante la semana anterior al día 27 de Febrero último, importaron la cantidad de 1.105 pesetas 41 céntimos, distribuidas en esta forma:
Conservacion de empedrados 272'81
Id. de caminos vecinales 29'25

Reforma de la Casa Consistorial 446'31
 Habilitacion de enfermerias en la cárcel 18'00
 Materiales y efectos 15'80
 Por tres cuentas. 323'24

Despues de practicado un crucero por la costa de esta isla, entró ayer al anochecer el cañonero *Te-merario*.

Numerosa es la concurrencia que asiste á los sermones cuaresmales que viene predicando en la Catedral el Rdo. P. Mariano Ripoll, S. J.

En las parroquias y casi todas las demás iglesias de esta capital se dió anteayer principio al devoto y popular novenario que desde muy antiguo se celebra en honra del glorioso Patriarca S. José, Patron de la Iglesia universal.

Hemos oido hablar de que en las obras que se efectuan en los bajos de la casa del Sr. Siquier, en la calle de San Nicolás, habian sido hallados considerable número de objetos de cerámica, pertenecientes á la época romana, si bien todos están deteriorados.

Ya han aparecido los catalanes precursores de la Feria de Ramos, que anualmente suelen establecerse en el átrio del Teatro Principal.

En el vapor correo que sale hoy para Alicante, pasarán á Ibiza los Magistrados D. Luis Herrera y don Casildo Zavala, que, en union de D. Federico Stem, han de ver y fallar las causas que se expresan, en las cuales el ministerio fiscal estará representado por el abogado fiscal D. Joaquin Ilansó.

Marzo

- Dia 14, contra Vicente Guasch, estupro.
- Dia 15, contra Matías Ferrer, disparo.
- Dia 16, contra José Ramon, hurto.
- Dia 17, contra Juan Serra y otro, disparo.
- Dia 20, contra Jaime Escandell, lesiones.
- Dia 21, contra Bartolomé Torres, insultos.
- Dia 23, contra Bartolomé Marí y otro, disparo.
- Dia 24, contra José Bonelló, injurias.
- Dias 28 y 29, contra Juan Boned Ramon, homicidio.

Abril

- Dia 1, contra Juan Rois, atentado.
 - Dias 3 y 4, contra Vicente Torres Escandell, detencion arbitraria.
- Solo ha de intervenir el Jurado en las de homicidio y detencion arbitraria.

Ha sido adquirido por una compañía de Ibiza el vapor nombrado *Carreo de Cartagena*, el cual verificará viajes periódicos entre aquella isla y Barcelona, tocando en Alicante y en algún otro pueblo de la península.

Una mano malévolá prendió fuego á las puertas de la casa de Agustín Fuster, número 5 de la calle de la Plaza en Felanitx. Habiéndose apercibido de lo ocurrido, pudo evitarse que el fuego tomase proporciones, resultando las puertas chamuscadas y un agujero de unos 20 centímetros de diámetro.

Ignórase quien pueda ser el autor de ese censurable hecho.

Han sido detenidos y entregados al Juzgado municipal de Manacor doce jóvenes de 17 á 19 años acusados de hurto de naranjas del

huerto de *Son Toni Mas* y haber estropeado dos colmenas.

Convicto y confeso de haber hurtado 21 palomos á un vecino de Santa Maria ha sido entregado á la accion judicial un pastor, muchacho de 16 años quien manifestó haberlos vendido á un traficante de la capital.

Poca es la naranja que ya queda disponible para el embarque en Sóller y aunque se ofrecen por ella dos duros por carga los dueños se retraen esperando que aun mejorarán los precios.

La guardia rural prestó anteayer un servicio importante.

Uno de los días de la semana anterior desaparecieron de un predio del término de Algaida, propiedad de D. Lorenzo Munar, diez ovejas sin poder precisar el rumbo que habian tomado.

Después de muchas pesquisas é indagaciones uno de dichos guardias tropezó anteayer con tres de los escamoteados animalitos en casa de un vecino de la Vileta, conocido vulgarmente por el *Porqué*.

Este declaró que las ovejas habian aparecido en su casa, depositándolas en el corral hasta que su dueño las reclamara.

Despues de examinadas aquellas por el robado, quien afirmó que eran de su propiedad, fueron citados uno y otro para comparecer ante el señor Alcalde.

Para esta noche á las ocho está convocado el partido centralista, en la calle de las Miñonas núm. 14, para discutir la conducta de los que como centralistas forman parte del comité de union republicana, y resolver lo que convenga á la marcha del partido.

Quando comenzaba á causar fundados temores la tardanza en llegar el bergantin goleta de nuestra matrícula *San José*, fondeó anteayer sin novedad á bordo.

Ese barco, procede de Termini con cargamento de habas, y ha empleado veinte y seis dias en la travesía, combatido siempre por rudos temporales.

La noticia de la llegada del *San José* fué comentada con alegría entre la gente de mar.

Los concejales y mayores contribuyentes procedieron ayer á la eleccion de compromisarios para Senadores, resultando elegidos los señores siguientes:

- D. Mariano Canals y Perelló
- D. José Alcover y Maspons
- D. Francisco Piña y Segura
- D. Rafael Ribas y Sampol
- D. Francisco Salas y Albertí
- D. Antonio Riera y Xamena.

Mañana son esperados en esta ciudad una partida de becerros que servirán para varias novilladas que se proyectan celebrar en esta plaza de toros en la próxima primavera.

El *Boletín Oficial* repartido ayer contiene la siguiente circular:

«Debiendo verificarse el dia 19 del actual la eleccion de los Senadores que corresponden á esta provincia, recuerdo á los Sres. Compromisarios los artículos 36 al 55, ambos inclusive, de la ley electoral de Senadores de 8 de Febrero de 1877, y usando del derecho que me concede el art. 37 de la citada ley, he acordado designar el Salon de sesiones de este Gobierno civil para la constitucion de la mesa interina y definitiva, cuyo acto tendrá lugar el sábado 18 del presente mes, á las diez de la mañana, y para la eleccion de Senadores el día siguiente con arreglo al Real decreto publicado en el *Boletín Oficial* correspondiente al 11 de Febrero del corriente año; debiendo advertir á los referidos Sres. Compromisarios de los Ayunta-

mientos, que el día 17 deben presentarse con las certificaciones respectivas de sus nombramientos, en la Secretaria de la Diputacion provincial.»

Con el vapor procedente de Barcelona ha llegado un pobre, el cual ha sido llevado á Capuchinos y por orden de la misma autoridad gubernativa será embarcado el martes para el puerto de donde vino.

El viernes á las nueve varias bicicletas, que daban vueltas por uno de los puntos más céntricos de esta ciudad dando ocasioná varios atropellos.

Según sabemos el Alcalde ha dado orden de que no circulen por el interior de la ciudad.

En el suelto que ayer encabezaba nuestra *Seccion Insular* deciamos:

«Informes oficiosos nos permiten asegurar que el Sr. Cotoner no aspira á ocupar un puesto en la Alta Cámara.»

No faltó quien despues de leer el suelto lo comentase y lo calificase de *pinito* conservador.

¡Habrá maliciosos!

El que no aspire el Sr. Conde á ocupar una poltrona del Senado, no indica en modo alguno á que antes lo *aspirase* y dejase de *aspirarlo* tan luego se convenció que la inmensa mayoría de los compromisarios sería adicta al partido liberal.

El gozo en un pozo.
 El Sr. Nocedal ha sido proclamado diputado por Aspetitia.

Resten los carlistas esta nota aciaga del entusiasmo que hoy reina en sus filas.

Parece ser un hecho la instalacion de la luz eléctrica en Palma. Una importante casa extranjera en union de los iniciadores del pensamiento en esta capital comenzará en breve los estudios.

Hoy ha salido para Alicante y Cartagena, á cuyo último punto ha sido destinado, el Primer Teniente de Artilleria D. Francisco Leon y Fons.

En el *Union* marcha á Ibiza por asuntos judiciales el Fiscal de la Audiencia Sr. Ilansó.

El Coronel de carabineros don Federico Asencion Gonzalez se encuentra en esta en uso de licencia.

En el «Boletín Oficial» de la provincia, núm. 4074, se publica:

Nota de los dias señalados para el juicio de exenciones de los mozos del actual reemplazo del ejército.
 Resultado de las últimas elecciones en Menorca é Ibiza.
 Orden para la captura de un soldado desertor.

Real orden modificando disposiciones relativas al impuesto de derechos reales.
 Canje de un coupon de títulos de la deuda pública.

Solicitud de adjudicacion de una parcela de camino antiguo.
 Aviso de la formacion del padron industrial de Palma.

Vacante de farmacéutico titular en Esporlas.
 Anuncio de exámenes de aspirantes á procuradores.
 Venta de cuatro fincas situadas en el término de Lloseta.

Insercripciones en el Registro civil de Palma.
 Llamamiento á D. Andres Escuf, contra quien ha interpuesto demanda don Juan Bautista Simonet.

Venta de siete fincas situadas una en el término de Muro y las restantes en el de La Puebla.
 Llamamiento á Martin Rotger y Ojfre, de Pollensa, para que declare en causa sobre hurto en la iglesia de Llorito.

Alcaldia de Palma
 Queda depositado en esta oficina un tenedor de plata encontrado en la vía pública.
 Lo que se anuncia al público para conocimiento de la persona que lo haya extraviado.
 Palma 41 Marzo 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Plaza de Toros de Palma

Tercero y Grandioso Espectáculo
 Por la notable y numerosa compañía Dover, Norte-Americana que tan dignamente dirige D. Luis Agustini.
Funcion para el Domingo 42 de Marzo
 Beneficio del clown Antonio Cabelle. En la que tomarán parte todos los artistas de la compañía y amenizará la funcion la banda de música del señor Picó.
 Terminando con la preciosa pantomima **EL OSO Y EL CENTINELA** en la que tanto se distingue el beneficiado.
 La funcion dará principio á las tres.
 Entrada general 4 real.

Servicio telegráfico particular

Madrid 11, 12'35 t.

El entusiasmo que reina entre los republicanos es indescriptible.

En el casino de la calle de Esparteros se trata en este momento de festejar á los candidatos republicanos de un modo digno del triunfo obtenido.

Dúdase que en las actuales circunstancias quiera encargarse el Sr. Maura del Ministerio de Marina Aunque se diga otra cosa entre los ministeriales, Cervera está decidido á salir del Gobierno.

Si la crisis alcanza al General Lopez Dominguez, que desea tambien abandonar el palacio de Buena Vista el candidato que reúne mayores probabilidades de entrar en Guerra es el Sr. Weyler.

Para Estado se indica á Xiquena ó Puigserver y para Gracia y Justicia al Sr. Capdepon.

Ayer hizo fortuna una frase de un palaciego en la cual se aseguraba que en ciertas esferas se pensaba en un ministerio de fuerza presidido por Martinez Campos.

En el salon de conferencias fué la comidilla de la tarde.

FILEMON.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa *Aguiló*

Valores locales	DINERO
Crédito Balear	112'50
Cambio Mallorca	60'00
Fomento Agrícola	53'00
Ferro - Carriles de Mallorca	60'25
Alumbrado por Gas	104'00
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	72'00
La Islaña Marítima	46'00
Banco de Sóller	37'00
Valores públicos.	
4 p 100 int. perpétuo	68'90
4 p 100 ext.	74'45
4 p 100 amortizable	77'15
Madrid	
Cubas (86)	107'25
Banco de España	365'00
Tabaços	147'00
Francés	16'45
4 p 100 int. perpétuo	69'30
4 p 100 exterior	74'70
4 p 100 amortizable	77'50
Barcelona	
Cubas 86	107'35
Cubas 90	97'75
Coloniales	41'35
Norte de España	40'70
Francias	27'70
Madrid	69'15
Paris	64'24
Renta francesa	98'40
Londres	64'56
(Londres á 90 dias fecha)	69'60
(Paris á 8 dias vista)	67'70

Cultos Sagrados

MAÑANA LUNES

Santoral: S. Leonardo a bpo. Jubileo de cuarenta horas: Continua en la Merced al Patriarca S. José. Cortes de Maria. En Sta. Magdalena á N. S. de los Remedios.

Seccion Comercial

Movimientos de buques

Dia 10

FONDEADOS

De Barcelona vapor «Cataluña» cap. D. Guillermo Pujol 25 trip. ton. 652, efectos m. Palma

De Barcelona vap. «Bellver» capitan D. Juan Singala, 29 trip. ton. 788, efectos y balija pas. 15 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante v. «Union» cap. D. Juan Bosch 20 trip. ton. 401 efectos y balija, m. Palma.

Movimiento local

Nacimientos

ia 7.—Varones, 1 hembras 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0 hembras 0.—Salidas, varones 2, hembras 2.—Defunciones varones 1, hembras 0.

Defunciones

Dia 11

Isabel M. Llull Mateu, soltera, 50 años, Polvora, pulmonia.

Aviso

En la carniceria nueva de la calle de Santo Domingo n.º 15, hallarán tanto de dia como de noche carne de primera clase á 1 pta. 88 cénts. kgs.

PRACTICANTE

Se necesita un practicante en Farmacia enterado en el despacho.—Farmacia de Miró, calle Colon 22 y Perez 2.

INTERVENCION DE HACIENDA DE LAS BALEARES

Segregado el último cupón de los títulos de la Deuda perpétua al 4 por 100 interior de la emision de 1882 y 1889, se anuncia al público que desde el dia de mañana, de nueve á dos se podrán presentar al canje en las Oficinas de esta Intervencion, hasta fin del corriente mes. La presentacion deberá hacerse por medio de carpetas que se facilitarán por dicha Oficina.

Los interesados que no presenten sus títulos dentro del referido plazo, tendrán despues que efectuarlo precisamente en la Direccion General.

Los títulos se espresarán en las carpetas por series y numeracion colectiva de menor á mayor; y contendrán al dorso, autorizado por el presentador, el siguiente endoso: «A la Direccion General de la Deuda, para su canje.»

Palma 10 Marzo de 1893.—El Interventor, Carlos Capdepon.

Ferro-carril de Alaró

El dividendo activo acordado por la Junta General se hará efectivo todos los dias de 3 á 5 de la tarde, por don Antonio Mas, calle de Capuchinos número 4, mediante la presentacion de las correspondientes acciones.

Palma 10 de Marzo 1893.—El Secretario, Antonio Mulet.

DON GUILLERMO SERRA Y BENNASAR

Médico especialista en partos y enfermedades de la mujer. Laureado por la Sociedad Ginecológica española y por el Instituto Médico Valenciano

Há vuelto á fijar su residencia en esta capital, calle del Sol n.º 38 2.º.

Consultas de 11 á 1 y de 6 á 7.

CREDITO BALEAR

Queda abierto el pago del dividendo complemento de beneficios de 1892 acordado en Junta General del dia de ayer, que podrán percibir los señores accionistas en cualquier dia no festivo de nueve á doce de la mañana previa presentacion de los títulos de sus acciones.

Palma 6 de Marzo de 1893.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Francisco Alomar.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras desde ochenta pesetas cada una.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23.

Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-marcanil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, reglamentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 1.º izquierda

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS Y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastada marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Colmado «La Providencia» DE BENITO POMAR

OFRECEMOS:

- Sardinas, desde 1'80 reales á 10 reales lata. Garbanzos desde 1'60 reales á 7'50 el kilo. Garbanzos Mazagan, 30 ptas. los 100 kilos, por fuera. Jabon duro bueno á 2 reales kilo. Jabon blando á 2, 2 1/2 y 3 rs. kilo. Pastillas Peral, sin perfumar, á 3 reales docena. Idem idem, con esencia de naranja ó limon, á 4 reales. Malvasia de Son Fortuny á ptas. 1'05 litro. Jerez seco á ptas. 1'25 litro. Vino de mesa muy bueno de J. Far, á ptas. 0'45 litro. Ron Bacardi, á ptas. 2'50 litro. Pastas de gluten del pais y extranjeras; panecillos Reudenill para los diabéticos. Nota.—La casa, en obsequio á estos enfermos, se encargará de comprar por su cuenta los alimentos que deseen de esas clases. Garbanzos en remojo todos los dias; y los viénes bacalao del de primera. Legumbres de las mejores clases y las especiales de los predios Son Garcia de Buñola y Son Vich de Esporlas. Aceite de oliva extra, 6 reales litro. Vinos, licores, conservas de todas clases. Especialidad en cafés tostados, de los que garantizamos su pureza y prima calidad. Azúcar cortadillo, legítimo de Cárdenes. Plátanos y tasajo. Queso Gruyere y Pategras del año pasado, á 4 reales libra.

En la calle de los Olmos n.º 46 se venden todos los utensilios necesarios para montar un café ó cafetin, como tambien una porcion de bariles de diferente capacidad.

FERRO CARRILES DE MALLORCA

A partir del dia 14 del actual se verificará en estas oficinas todos los martes, jueves y sábados, desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago de dividendo activo de 15 pesetas por accion, acordado por la Junta General.

Palma 9 de Marzo de 1893. Por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de troncs que regirá desde el 1.º de Octubre de 1893 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:00 m. 2'45 y 3'20 (mixto) t.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7'25 m. y 5'25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7'25 m. 2'45 y 5'25 (mixto) t.

Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde. Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

ISDENA MARITIMA

A contar desde el próximo viernes 24 del actual y los lunes, y viernes de las siguientes semanas, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, queda abierto el pago del dividendo acordado en Junta general, en las oficinas de esta Sociedad.

Palma 22 Febrero 1893.—El Presidente Pedro Sampel.

Ventas

Ultimos dias de la venta de moviliario de casa, y ropas de Señora, en la calle de S. Miguel n.º 102, piso 2.º izquierda, con rebaja de precios.

Baños

de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el 1.º del próximo Marzo desde las 8 de la mañana á las 2 de la tarde.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS en arrendamiento.—Palma

Habiéndose terminado la notificacion industrial de las cuotas señaladas en los repartos de los consumos y encabezamientos del impuesto de Consumos correspondiente á los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital obligados á ellos durante el actual año económico; el dia de hoy los recaudadores nombrados por esta Administracion darán principio á la cobranza voluntaria del primero y segundo trimestre de dichas cuotas todos los dias laborables excepto los sábados en que con los Domingos y dias festivos estará abierta en el Fielato de la Puerta Pintada.

Lo que se anuncia en el «Boletín Oficial» y periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.

Palma 25 de Febrero de 1893.—El Arrendatario — Administrador, Bartolomé Cabrer.

Tomates de Valdemos DE SUPERIOR CALIDAD

Se venden á los precios siguientes: A 0'20 céntimos lata. A 0'25 idem y á peseta los 5 kilos para fondas y casas de comida. Pimientos dulces, marrones á 0'35 lata y á 0'45 céntimos los mayores. Calle de San Miguel n.º 29.

Alquileres

Un segundo piso esta dotado de agua de poso calle de la Boteria número 14 en el principal informaran.

Se alquila una casa

botiga de gran capacidad apropiada por algun establecimiento ó industria con corral y dependencias cinco cuartos dormitorios terrado y agua en abundancia Olmos 107.

Informarán en la tienda del lado izquierdo número 105, ó calle de Jaime; II número 20 piso 1.º

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger